

LA GUINEA ESPAÑOLA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA

PUBLICADA CON APROBACION ECLESIASTICA POR LOS MISIONEROS
HIJOS DEL INMACULADO CORAZÓN DE MARIA

Precios: Colonia 15 pts. Fuera de la Colonia 18 pts.- y certificada, 52 pts. al año.
Se admiten anuncios según tarifa que facilitamos al que la solicite.

SUMARIO. Portada, nuestro grabado—Santoral— El Corpus Christi Ley de presupuestos Coloniales para 1935 — De re agraria—El primer Vicario Apostólico de la Costa de Marfil—Noticias de diversas partes de Africa—Noticias de la Colonia; de Santa Isabel Radios de prensa.



NUESTRO GRABADO

Reproduce nuestro grabado una de las varias secciones de catecúmenas que permanecen instruyéndose dos años antes de recibir el santo Bautismo: el catecumenado es una institución histórica en la Iglesia y obedece al deseo de tener cristianos instruidos y convencidos y no meramente mecánicos.

INDICADOR RELIGIOSO

SANTORAL

- 17 L. Ss. Félix, Jeremías, y Peregrino, mrs.
 18 M. Ss. Marco, Ciríaco y Paula, mrs.
 19 M. Ss. Gervasio, Protasio y Zósimo mrs.
 20 J. † *El Santísimo Corpus Christi.*
 21 V. Ss. Luis Gonzaga, Rufino y Eusebio, mrs.
 22 S. Ss. Acacio, Albano y Flavio, mrs.
 23 D. † Ss. Juan, Félix y Zenón, mrs.

EL CORPUS CHRISTI

El Jueves próximo, día 20, celebra la Iglesia Universal la gran Festividad del Corpus Christi; fiesta, que de tal manera se ha penetrado con el espíritu cristiano, que es como la fiesta tradicional en todos los pueblos de la cristiandad, a la que dedica sus solemnidades más simpáticas, inspiradas en el hermoso Oficio, que resume en su literatura, debida a la inspiración de Santo Tomás de Aquino, en todo su sabor teológico y artístico el gran dogma de Jesús Sacramentado: todo buen cristiano en ese día siguiendo los instintos de su corazón creyente en las realidades de Jesús en el Sacramento; y, dando de manos a sus diáfnas preocupaciones, concurre a nuestros templos a adorar la Hostia Santa e Imaculada dentro de cuyos accidentes, nó en figura y representación, sino real y verdaderamente, mora por elevadísimos fines de un Amor infinito hacia el pobre mortal, la adorable Persona de Jesucristo nuestro Señor.

Fineza divina que en todo el correr de los siglos ha agradecido el pueblo cristiano; y su buen criterio, guiado por el magisterio infalible de la Iglesia, ha sabido escogitar medios los más ingeniosos para demostrar en justa correspondencia al divino Dueño de nuestros Altarés, sus sentimientos de fe, de amor y de agradecimiento.

¡Qué espectáculo más conmovedor es el que se desarrolla en este día en todos nuestros templos. . . .!

En las suntuosas catedrales, orgullo del arte cristiano; en las majestuosas colegiats y antiguas abadías de nuestras grandes poblaciones, como en la humilde iglesia del más apartado villorrio del mundo católico, contemplamos confundidos en un sentimiento

de fe, de amor y de adoración, a todas las clases de la sociedad, aclamando, entre luces y flores, músicas y cantos, la realeza de Jesucristo Sacramentado.

Es el himno del triunfo, el más grandioso, porque es la proclamación de la presencia real de Jesucristo en la Eucaristía; pero, también el más cordial, porque es el triunfo del amor.

Y todos esos sentimientos los ha plasmado el pueblo cristiano en esas grandes solemnidades, que culminan en la magnífica apoteosis de nuestras majestuosas procesiones del Corpus, en las que, en medio del entusiasmo ferviente de sus adoradores y del respeto y reflexión del que no cree, se pasea la Majestad de Jesucristo sacramentado, Rey inmortal de los siglos, a quien en frase de la Escritura Santa, se le ha dado por herencia todas las gentes y por posesión todos los términos de la tierra.

Y todo, porque Dios está ahí, en la Eucaristía: y ahí ¿qué hace. . . ? es el alma del catolicismo y el corazón viviente de la gran familia cristiana: el alma de la Iglesia no es el Evangelio con la vivificante palabra de Cristo; no es la oración; no es, ni aún la gracia divina con los sacramentos; el alma de la Iglesia es la Hostia Santa, la santa Mesa, el santo Tabernáculo, el Altar Santo con la presencia real de nuestro Señor Jesucristo, que desciende a nosotros y habita entre nosotros, porque sus delicias son estar con los hijos de los hombres: Jesucristo vino al mundo para que los hombres tuvieran la vida y la tuvieran abundantemente, y esta misión divina Jesucristo la perpetúa por nuestro amor desde la Sacrada Eucaristía.

Tiene, pues toda la razón el pueblo cristiano: asociémonos en espíritu y verdad a esas grandes solemnidades y con el fervor de nuestros hermanos en la fé adoremos in aeternum a Jesucristo, Rey inmortal de los siglos.

Ruíaz.

Ley de Presupuestos Coloniales para 1935

(A SU MARGEN)

El 28 de marzo último se aprobó en las Cortes, la Ley de Presupuestos para la Colonia, ley, que habiendo ya entrado en vigor,

regirá durante los tres últimos trimestres de este año.

Toda labor presupuestaria es esperada con verdaderas ansias; pero, estos Presupuestos revisten un carácter de importancia tal que no debe desconocer un colonial, porque sobre esa ley se basan económicamente las reformas, que próximamente se van a introducir en la Colonia y de las que nos habla la prensa; y, porque será la pauta del futuro: un presupuesto debe ser la expresión de la realidad colonial puesta en números.

Nosotros somos partidarios de dar su importancia a los problemas coloniales; y, consecuentes con lo que indicamos, contamos entre estos, la confección de un buen presupuesto: esta operación es más difícil y complicada de lo que a primera vista aparece y no consiste en una sencilla operación de acoplamiento de cifras y partidas, sino que es algo más profundo que afecta al desenvolvimiento colonial: no es una labor mecánica, sino de observación y experiencia.

La colonia es un organismo viviente: si se quiere que prospere no debe permanecer desarticulado, debiendo por consiguiente tener sus organismos derivados que siendo numerosos y de características distintas, deben todos coincidir en la formación, mediante sus diversas funciones, de la economía colonial, verdadera vida del país: en esa complicada máquina de funciones, uno de los principales reguladores debe ser el presupuesto, acondicionando los diferentes movimientos de las actividades coloniales, en las que se basa su vida, cuidando de aprovecharlas todas, sin que se pierda un átomo de fuerza, ni por exceso de actividad, ni por la inercia en su desenvolvimiento progresivo.

Es, por consiguiente, un presupuesto una obra de equilibrio racional entre lo que, en definitivo se gasta y lo que se produce: para mantener ese equilibrio precisa un gran conocimiento de la potencialidad económica colonial, de tal manera que ningún esfuerzo se pierda, sino que todo produzca un beneficio: al mantenimiento de ese equilibrio en movimiento, deben contribuir todas las actividades coloniales, pero *diversimode*, y en ordenar ese diferente modo de contribuir está la acción reguladora del presupuesto.

Nosotros creemos que, en el decurso de los años vividos, nos hemos fijado más en en-

cuadrar un presupuesto bonito y de altura, mirando más el detalle de ciertas modalidades de la vida, que estarán muy bien a su tiempo, que en resolver los grandes problemas de la actividad colonial, que son precisamente los que con sus aportaciones dan la fuerza, el calor y la vitalidad al presupuesto, ya que en la realidad la Colonia todo se lo paga en sus presupuestos: de esta inversión de factores; o sea, de la prelación dada a lo secundario sobre lo primordial, se ha seguido la vida ficticia que vivimos, y el que gastemos una vida en apariencia rica y en la realidad muy ajustada y poco menos que hipotecada.

El presupuesto debe ser el reflejo de la verdadera vitalidad de un país y esa vitalidad se robustece y afirma con la solución de frente de su problema fundamental, que siendo siempre el mismo, se presenta con diferentes matices: lo fundamental entre nosotros es la agricultura y el comercio y a su alrededor giran todos los demás problemas.

Hace unos años fué el problema de brazos: se vió verdaderamente, como en 1908, comprometida la mano de obra por la escasez de braceros y por lo excesivamente caros que eran los que se presentaban al trabajo; fué un período crítico, por el que tuvo que pasar la Colonia y que agudizaron las pasiones humanas, costando muy caro a la agricultura.

Este problema que parecía insoluble y sobre el que no se puso las manos eficazmente, se solucionó por sí mismo, de manera, que ya en 1934 y más al aparecer el 1935, ya no era problema la mano de obra, llegando a cubrirse y con baratura las necesidades de nuestra agricultura; teníamos braceros espontáneos y baratos y esto sin gobiernos: hoy el problema de brazos ya no es un problema, y por este lado está asegurada la agricultura.

Cuando ya teníamos ese problema resuelto y la agricultura gozaba de un ambiente esperanzador, se nos presenta otro problema, que da al traste con los optimismos de todos: la super producción, complicada por la falta de lealtad comercial.

Esta crisis no ha sorprendido a muchos: hace años que ya se hablaba de ella como de un peligro futuro y por eso se recomendaba el policultivo; pero, nos sentíamos dichosos en los años felices de las buenas cotizaciones y nos preocupamos poco del porvenir; más que faltos de visión, fuimos abandonados y

demasiado optimistas, y ha venido lo que tenía que venir.

Este problema se ha planteado y afecta más profundamente que el anterior, a la economía colonial: de ahí viene esa atonía que se observa en todos los centros productores y comerciales, con síntomas de verdadera parálisis, y los apremios en que se van viendo a diario nuestras clases y sus derivados.

Esta situación apremiante debería dejarse sentir en la elaboración de unos presupuestos, los que sean, y esto, porque la economía colonial, a la que nutren con su trabajo esas clases agobiadas, es la base de las realidades de un presupuesto.

El presupuesto debe ser el eco de las situaciones por las que atraviesa el país y se debe reflejar en sus cifras y en sus diversas partidas, no debiéndose considerar el cuadro presupuestario anual, como una pauta intangible, sino que sus cifras, poniéndose a tono con la realidad, deben ser modificables, en más o en menos, según sea próspera u ordinaria la situación colonial; y, para que sea en más, propugnamos la antelación de los grandes problemas coloniales sobre los que son cuestión de detalles.

Precisa tener en cuenta para ello lo que es un presupuesto; un presupuesto no es un arreglo bien hecho de cantidades, asignadas a sus respectivas casillas: esto es lo material del presupuesto. El presupuesto es algo más, mucho más, dentro de su concepto hay un valor espiritual de carácter elevado y social, que es lo que constituye su verdadera belligerancia: es el concepto realista que entraña.

El presupuesto es, en resumen, el sudor y las preocupaciones, del que lucha a brazo partido por la vida y esto en el redondel y no desde talanquera: eso es lo que forma el presupuesto; y, cuando de él se tiene ese concepto, entonces, se mira, como algo sagrado, amasado con privaciones y sacrificios: esa es la realidad.

Ruiaz.

* * *

"A no ser por los Papas, dice J. Muller, historiador protestante, sabríamos tan poco de los conocimientos de los antiguos, como lo que saben, de las artes y de las ciencias de los griegos, los turcos que ocupan su territorio"

DE RE AGRARIA

THRIP O THRIPS

(Continuación)

En Granada, donde el ataque fué peor, el cacao crece las más de las veces sin sombra, y la atmósfera es, en general, seca. En Trinidad, al contrario, *usan la sombra, y la humedad del clima es mayor*" razón por la que el Thrips tiene dado pocos motivos de alarma. El Autor claramente da a entender *"que es favorable la sombra para el cacao"*

Fué encontrado un hongo parásito que dió muy buenos resultados cuando se combatió al Thrips en los perales de California. Para su disminución en Granada usaron lavados con jabón de aceite de ballena, emulsiones de petróleo y pulverizaciones de trementina.

Recientemente fué notada una invasión de thrips en gran número, en un jardín de rosales. Desaparecieron en pocos días. El ataque coincidió con el corte de una hectárea de bosque en las inmediaciones. Este insecto pertenecía, probablemente, al género "Euthrips", y es poco más o menos el "Euthrips ulicis californicus" de Moulton.

A conocimiento del autor llegó recientemente una información que demuestra *bien e valor de la sombra "para el cacao"*.

Ante la asociación científica de Trinidad, en el año 1865, fué leído un informe sobre el cultivo del cacao por un tal Sr. Law que, a propósito es establecida en la Isla con grandes plantaciones, informe aquel del que existe todavía en el archivo una copia.

Este caballero defendió la teoría de que el cacaotero no precisaba sombra "después de su tercer año" y siguió sus propias convicciones no admitiendo la sombra.

Gastó grandes sumas de dinero y calculaba que sus haciendas de doscientos acres, llegasen a valer 47,705 duros al final de los siete años.

Las haciendas quebraron y fueron vendidas y los que las adquirieron y plantaron árboles de sombra confesaban que recogían ahora buenas cosechas en aquella. Este caso es prueba del *valor de la conveniencia de la sombra para los cacaoteros*.

Hay, no obstante, informaciones de las experiencias oficiales que en Trinidad se están haciendo bajo la inspección del Gobierno, para que si alguna duda queda, esté bien es-

clarificada; y el resultado de tales experiencias dicen los anticipados informes, será una decisión a favor de que se prosiga la presente práctica en general (*la sombra del cacaotero*).

Puede afirmarse que el peor mal de las plantaciones del cacao ha sido hecho maá por el hombre que por cualquier otra influencia; á excepción de la destrucción por el fuego. El más grande, el principal mal de las plantaciones, es el causado por los descuidos é ignorancias de la clase trabajadora.

(Del libro "CACAO", de J. Hinchle Hart)

Se ha reconocido que un pequeño insecto vermicular, considerado como especialmente dañoso para los cereales, ataca a los cacaoteros en Granada, mas en Trinidad su presencia es aun desconocida o poco observada y poco importantes los estragos. Cuando las piñas se hallan atacadas por los Thrips su superficie toma un color ferruginoso, sin que la cáscara esté por eso en peligro grave, como acontece cuando las piñas son atacadas por la *podredumbre-parda*, enfermedad vecina de la *podredumbre-negra* en que acaba la otra.

H. M. Maxwell-Lefroy, entomologista en la Sección Imperial de Agricultura de las Antillas, recomienda las siguientes soluciones, que son aplicadas por medio de pulverizadores para la destrucción del Thrips.

EL PRIMER VICARIO APOSTOLICO DE LA COSTA DEL MARFIL

ROMA.—La costa del Marfil llora la muerte de su primer Vicario Apostólico, S. E. Monseñor Moury, de las Misiones Africanas de León, Obispo titular de Ariasus, caballero de la Legión de Honor que falleció el 29 de marzo en Agnat (Francia).

La carrera apostólica de monseñor Moury abarca casi toda la historia de las misiones de la Costa del Marfil, ya que los primeros evangelizadores penetraron en el país en 1895, por invitación del gobernador Binger, quien les llamaba para que fundaran escuelas.

Cuatro años después se presentó allí monseñor Moury.

Los misioneros eran diezmados por la fiebre, en medio de una población que vivía en un estado de los más primitivos. Vino, luego, la é-

poca de la separación y hubieron de cerrarse las escuelas que volvieron a abrirse pasada la borrasca sectaria.

Las estadísticas son las que mejor pregonan su fecunda labor. Al morir deja 50.000 cristianos en el Vicariato Apostólico de la Costa de Marfil, sin contar otros 5.000 que, en 1911, por desmembración de su territorio, pasaron a la Prefectura Apostólica de Korhogo.

En mayo de 1934, antes de abandonar aquellas tierras para regresar a su patria con la salud muy quebrantada, monseñor Moury tuvo la dicha de ordenar al primer sacerdote indígena de su misión, hoy profesor en el Seminario menor de Dabou.

El benemérito Prelado soñaba en trasladar su residencia de Dabou a Abidjean; lo había recaudado fondos para la construcción de una Catedral en la nueva capital de la colonia.

NOTICIAS DE DIVERSAS PARTES DE AFRICA

Un buen consejo. Es el que ha dado no ha mucho el Alake de Abeokuta en Nigeria a unos cincuenta mil musulmanes con motivo de hallarse todos ellos reunidos en Áke para una solemnidad religiosa. Al terminar aquella aprovechó la ocasión el Alake de dirigirles un saludo, exhortándolos a que cultivasen el aceite de palma con toda intensidad dejándose de los procedimientos y métodos anticuados de los tiempos pasados, según los cuales se iban ellos a la rebusca de los pocos racimos maduros que encontraban en el bosque sacando de los mismos unos cuantos litros de aceite.

El cultivo que quería él explotasen sus súbditos había de ser el científico y racional, acomodado a las circunstancias que llevan hoy los tiempos y procedimientos modernos, a base de una plantación en regla, con semillas las más acomodadas y experimentadas en las diversas granjas de experimentación que posee la United African Company. Para ello ya que la mencionada compañía les suministraba cuantos menesteres necesitaban, debían ellos trabajar con cariño tan productivo cultivo, dedicándose al mismo con la mayor intensidad. No estaría mal que se aplicasen a sí mismos nuestros indígenas algunas de estas exhortaciones, procurando llevar a la práctica

los consejos que para sus súbditos daba el mencionado Jefe de Nigeria. En los tiempos antiguos fué esta producción una de las más en boga en nuestra isla: los cargamentos de muchos barcos se constituyeron en aquellas edades pasadas tan solo con aceite y ñames; hoy por la evolución de los tiempos tenemos que importar semejantes artículos, no bastando los que se cosechan en nuestra isla, ni para el consumo diario que han menester nuestras plantaciones y fincas. Nada digamos de los ñames que se venden en el mercado, pues no obstante prestarse nuestros terrenos para semejante producción admirablemente, son tan pocos los que se cosechan, que para sí solos se los guardan nuestros naturales. Si con el cultivo del cacao se dieran ellos a mezclar algo de semejantes productos, otra fuera la situación de los mismos, ya que de estas cosas siempre será menguada la producción para que no tenga ella el éxito más seguro en cuantos mercados queramos establecer. Del continente, más vale no hablar, ya que por allá, sea porque la pobreza de la tierra lleve consigo más escasez, sea porque la pereza que gastan aquellos paisanos sea muy supina, es el caso que semejantes artículos brillan por su ausencia, que es un contento.

Una cita que se alaba. Y ella se anda como la anterior en pos del cultivo de una de tantas cosas como se podrían dar muy bien en nuestra posesión. Con motivo de la cosecha que este año piensan recoger algunos labradores por Nigeria, se cita el caso del distrito de Funtua donde se calcula que en ocho meses tan sólo se van a hacer aquellos buenos indígenas con la suma, nada despreciable por cierto, de unas 80.000 a 120.000 libras esterlinas, liquidación de las ocho o diez mil toneladas de balas de algodón que piensan recolectar en este año. La vida comercial del distrito que durante la temporada de calma se limita a muy pocas actividades, desplégase activa y bullidora durante los meses de la recolección, siendo aquel centro uno de los de más movimiento en toda la colonia. Durante el presente año la perspectiva que se vislumbra no deja de ser esperanzadora, ya que mejorando un poco la situación con el alza de los precios, se van animando aquellos cosecheros a aumentar sus explotaciones, viéndose ensanchar aquellas día por día.

Buen ejemplo también para cuantos por este país se dan tan sólo a una cosa con aban-

dono y desprecio de las demás; falla ésta y todo el comercio por tierra, como lo estamos viendo por desgracia, pero sin que para nada se modifique el sistema, como si con él nos fuera tan bien.

Nuevos proyectos. Son los que están realizando los franceses por los puntos principales de la línea Argel - Congo al ensanchar cuantos campos de aterrizaje caen en la línea por donde pasarán los aeroplanos. Cada campo de los cuatro principales que están construyendo en Niamey, Zinder y Binni—Kodni tendrá ocho cientos metros de largo por cincuenta de ancho, lo que hace que aquellas plazas de aterrizaje sean unas en las que sin peligro de ninguna clase puedan aterrizar cuantos aparatos se lleguen por las mismas. Entre las sometidas a estas modificaciones Duala será una de las más importantes, ya que en ella se realizarán mejoras tan positivas, que como aseguran, para dentro de poco harán de la misma un campo de primera clase en todos los sentidos de comunicación, por el agua, la tierra y el aire. Y llegaron ayer a estos países nuestros vecinos. Lo que tenemos nosotros es a veces mucho ruido pero....

El recuerdo de un pasado. Se lo ha dedicado al West Africa un antiguo comerciante de la Casa Hatton and Cookson que estuvo por el Ogwe allá por el siglo pasado al evocar, a propósito de los artículos con que dicho semanario celebró las fiestas del veinticinco aniversario de la coronación del Rey de Inglaterra, lo que era entonces el continente negro, donde tantas modificaciones y mejoras se están llevando hoy a cabo. Los productos que entonces en barcaba aquel buen comerciante en aquel río eran el marfil, la goma, el ébano, el aceite de palma, el bangá y la piassava. En el primer embarque que realizó, sacó de ganancia unas setenta y seis libras por tonelada. La kola que entonces se exportaba, rendía también sus ganancias no menos que la cera de las abejas.

Hoy, todo ha desaparecido para dar lugar a la exportación de la madera tras lo cual vendrá la ruina total de aquel país. No había en aquel entonces ningún otro europeo por aquellas regiones sino los Misioneros; los hospitales eran edificios que había que irlos a ver a unas 250 millas de distancia, a Calabar por ejemplo, por ser aquel distrito uno de los que poseían uno de muy modestas proporciones. El servicio de los correos y vapores que llegaban por aquellos mares era errático, por hallarse él a

merced de avisos que recibían los vapores sobre cargamentos que se encontraban en este río ó en el otro, yéndose allá aquellos barcos a coger cuantas mercancías se les ofrecían: esto hacían los vapores de la Woermann y los de John Holt y todos sabemos cuán bonitas mercancías y negocios realizaron ellos por aquellas aguas.

En cuanto a los individuos moradores de aquellos países, eran tan buenos y simpáticos como lo puedan ser los del día de hoy. Los tiempos eran más difíciles que los que corren en la actualidad, siendo muchos los riesgos que se corrían con tantas privaciones como eran las que teníamos que soportar al vernos faltos de tantas cosas. Se nos llamaba a cuantos nos halláramos por aquellas tierras los *rufianes del aceite de palma*, eso sin embargo no impedía que fueran los mismos que así nos caracterizaban los que después nos hacían compañía con su ida a aquellos mismos países. Compañeros tan simpáticos como los que entonces se contemplaban por allá, no cabe imaginarlos mejor, siendo ellos una suerte para cuantos compartían con los mismos los azares de la vida. Por lo demás, que la suerte acompañe hoy a cuantos se hallen por allá; para mí ya pasaron los buenos tiempos de negociar por aquellos esteros.

Cuánta verdad se encuentra, lector, en estas apreciaciones del buen comerciante de Hatton and Cookson: la Arcadia feliz de los pamues y continentales se ha trocado en tierras tristes que se hallan esquilgadas y condenadas a no ser más que eriales, por encima de cuantas leyes den en la actualidad nuestros Gobiernos. La explotación forestal lleva consigo, sino se planta el terreno de fincas, la ruina de la región y la salida de cuantas tribus se hallen por la misma; lo que en poca y corta escala sucede en nuestra zona continental, es lo que ha sucedido en mayores proporciones en el Gabón: ¿qué es de la zona sur aquella que linda con nuestro territorio sino un campo de desolación en el que nada prospera, ni siquiera el pamue de las selvas? ¿Y esta es la zona que nos querían cambiar con los terrenos de Ifni?



NOTICIAS DE LA COLONIA

DE SANTA ISABEL

Hacia la colonia. Tomamos de una correspondencia particular el siguiente recorte, por cierto muy interesante: "De Alicante saldrá uno de estos días (18 de mayo) para esa, una pequeña embarcación, llevando una Comisión de estudios oceanográficos, compuesta del Ingeniero de C. C. y Puertos y también Agrónomo, D. José Elduayen, Marqués de Elduayen, Don Francisco Cervera, Comandante de Inválidos, Don Luis Chávarri, abogado; y Don José Garret, mecánico naval y un patrón; se supone llegarán a esa en la primera quincena de julio.

Comisión gestora. Ya hablamos en nuestro N.º anterior de la formación de una Comisión para gestionar el asunto planteado a la producción del cacao con relación a su colocación en el Mercado. Noticias recientes comunican los Vocales de dicha Comisión, siendo por parte de los Agricultores, los Sres. Marqués de Castropinós, Mallo, Rodríguez y Avendaño; y por parte de los chocolateros, los Sres. Elorriaga Avellanosa, Corominas y López Cobos.

RADIOS DE PRENSA

11 *Madrid.* El Consejo de ministros ha acordado el ante proyecto de reforma constitucional. Se celebrará el jueves un Consejo especial dedicado a estudiar la ponencia presentada por el ministro Dualde. Ha sido acordado reanudar las negociaciones comerciales con Francia que se interrumpieron accidentalmente sin haberse llegado a un acuerdo. El Consejo ha decidido adquirir la Casa—museo del escritor Pérez Galdós, desechándose las ofertas de varios extranjeros, que deseaban adquirirla. Se ha presentado en la sala segunda del Tribunal supremo un escrito pidiendo el sobreseimiento de la causa contra Largo Caballero jefe del partido socialista, que se halla encarcelado desde la revolución de Octubre. Las cortes han comenzado la discusión de los presupuestos para el segundo semestre del presente año.

Cádiz. Esta mañana ha comenzado la vista del Proceso contra el capitán Rojas acusado de exceso en la represión por los sucesos de Casas Viejas. Rojas declaró que cumplió las órdenes de sus superiores y que luego, obedeciendo a nuevas órdenes, fijó el parte en

el que daba una versión inexacta de los sucesos. El teniente Artal sostuvo que reprimieron la insurrección de acuerdo con las órdenes recibidas de Madrid. Agregó que incendiaron la choza donde los sediciosos se cobijaron porque les mandaron hacerla desaparecer en quince minutos. Después trasladaron a un grupo de hombres armados al corralillo, donde se oyó la voz de fuego, que no pudo precisar quien la dió. El teniente Sancho coincidió con la declaración de Artal, afirmando que no sabía quién dió la voz de fuego. Leyóse la declaración de D. Arturo Menéndez, que era Director de Seguridad y que se halla ausente. Esta tarde continuarán deponiendo testigos. *Cambios, Francos, 48,40; dólares, 7,35; marcos, 2,95; florines, 4,965; libras, 36,10. Washington;* Los agentes de la Policía federal han declarado que más de 90.000 dólares de la suma que los padres del niño secuestrado Jorge Weyerhaue, entregaron, ha sido encontrados enterrados. Uno de los detenidos ha declarado que decidieron enterrar el dinero porque era comprometido retenir cantidad tan elevada. *Orense.* En Villar Barrio ha ocurrido una colisión entre la Guardia civil y los vecinos que trataban de libertar a unos sospechosos que fueron detenidos durante la feria y a los cuales les fueron ocupadas armas. La Guardia civil disparó, resultando un hombre muerto y varios heridos.

12. *Madrid;* Anoche, durante la celebración de la sesión de la Cámara, el subsecretario de Gobernación señor Echeguren comunicó a los periodistas, que había recibido noticias procedentes de Badajoz según las cuales el diputado socialista D. Pedro Rubio se encontraba moribundo a consecuencia de una agresión de que había sido objeto recibiendo varios balazos, que se le habían alojado en la cabeza. El agresor se llama Regino Valencia y es Secretario del Ayuntamiento del pueblo de Lahueva. Parece que ha declarado al ser detenido que el motivo de haber disparado contra el señor Rubio se debe a un artículo que este había escrito en un periódico de Badajoz, en el que denunciaba la mala administración del referido pueblo, del que el agresor es Secretario. Poco después de ingresar el referido diputado en el benéfico establecimiento fallado, después de practicársele la trepanación con resultado negativo. El agresor parece que estaba afiliado al partido radical y que antes había militado en las filas socialistas. *Cádiz;* Ha continuado la vista del proceso de Casas Viejas, compareciendo el ex presidente del Consejo D. Manuel Azaña y ex ministro de la Gobernación señor Casares Quiroga, como testigos. Azaña declaró que no pudo fusilar a nadie, ni que pronunció la famosa frase, que injustamente se le achaca de "A la barrigal". Se procedió a un careo entre el señor Azaña y un capitán de Seguridad. Este insistió en que el señor Azaña dió la referida orden, mientras el ex presidente por su parte lo ha negado rotundamente. El general Cabanellas declara y niega

que las órdenes que se dieron tendieran a causar mal. Casares Quiroga niega también que las órdenes severísimas que se le achacan fueran dadas desde el ministerio de la Gobernación ni cree que nadie pueda recordar que se dieran esas órdenes violentísimas. Únicamente ante el movimiento monárquico del diez de agosto de 1932 al enterarse el ex ministro de que en el ministerio de Comunicaciones habían entrado los monárquicos, ordenó que las tropas desalojaran a tiros el edificio. Afirma por último el señor Casares Quiroga que el capitán Rojas le dió su palabra de honor de que en Casas Viejas no había ocurrido nada anormal. Después se suspende la vista, que continuará mañana. *Madrid;* A media noche el padre del célebre aviador Juan Ignacio Pombo, D. Juan Pombo, hablará por radio desde la estación de Madrid E.A.Q. en onda de treinta metros, dirigiéndose al aviador que se halla en Belém. *Cambios, Francos, 48,40; dólares, 7,36; francos belgas, 124,25; libras, 36,35; liras, 60,55. Roma;* —El conflicto italo abisinio parece que tiende a agravarse, en vista de lo cual Mussolini prepara la guerra, ordenando que salgan de Abisinia las familias de los funcionarios italianos allí residentes. Parece que Mussolini considera que el conflicto entre Italia y Abisinia es inevitable, por lo cual realiza importantes pedidos de víveres para abastecer a las tropas. Varios periódicos ingleses que entran en Italia han sido suspendidos por Mussolini. La razón de esta medida han sido las críticas que publican con referencia al conflicto italo abisinio.

13 *Cádiz,* Hoy ha continuado la vista por los sucesos ocurridos en Casas Viejas. La defensa aplazó el formular las conclusiones definitivas. La vista continuará mañana. *Madrid,* El ministro de comunicaciones señor Lucía ha manifestado a los periodistas que la Ley de la reforma constitucional, que ha sido ya ultimada por el Consejo de ministros, se presentará inmediatamente a las Cortes, con objeto de que los diputados la estudien durante sus vacaciones para poder discutirla en octubre o noviembre y para que esté aprobada para el mes de diciembre.

Berlin; Témesse que hayan perecido más de cincuenta personas a consecuencia de la explosión de una fábrica de fuegos artificiales, ocurrida esta tarde en el pueblo de Reinsdorf. Se están llevando a cabo trabajos de salvamento. La explosión tuvo lugar en un taller donde trabajaban un número reducido de obreros, pero la fuerza de la explosión fué tan inmensa, que causó un gigantesco incendio, el cual fué seguido de explosiones intermitentes, que contribuyeron a aumentar la magnitud de la catástrofe. Se sabe que hay que lamentar además de los muertos expresados, setenta heridos graves y trescientos leves.